

## S U M A R I O S

F. Vera Urbano, *El error sobre la persona en el matrimonio según el nuevo CIC* (pp. 359-409). El trabajo representa un nuevo intento de profundizar sobre el tema del «error facti» en el matrimonio, desde una perspectiva histórico-doctrinal, empezando por el mismo Derecho romano clásico. La línea de investigación seguida parte de dos ideas básicas, avaladas hoy comúnmente por la doctrina: 1º no se puede, sin más, hacer un tránsito desde la situación romana a la nuestra, aplicando los textos romanos en materia de error al esquema canónico del acto o negocio jurídico, particularmente en materia matrimonial, como generalmente ha venido haciendo muchos veces nuestra doctrina; 2º el concepto filosófico-jurídico de persona (de formación tardía) incluye siempre la idea de algo concreto e individualizado, es decir, con características propias diferenciadoras. Y esto lo destacan nuestros clásicos, desde el mismo santo Tomás, siguiendo la definición de Boecio. Al estudiar los textos, empezando por el de Graciano, desde esta perspectiva, se advierte que cuando hablan de «error de la persona» no se limitan a la consideración abstracta e ideal de persona; lo que supone que el error sobre la persona no se limita a la sola identidad física del contrayente. Más aún, se habla de características o cualidades substanciales, inseparables a la consideración concreta de cada persona; sobre todo, en el matrimonio, como relación interpersonal concreta. Desde esta óptica se analiza el pensamiento de Graciano, Lombardo, Sto. Tomás, Sánchez, Ponce de León y San Alfonso, terminando con una interpretación del nuevo canon 1097.1.

M. M.<sup>a</sup> Garijo Guembe, *Las ordenaciones anglicanas: ¿nuevas perspectivas?* (pp. 481-90). El autor, Profesor en la Facultad de Teología de la Universidad de Münster, expone de forma breve y concisa su opinión sobre la validez de las ordenaciones anglicanas desde la perspectiva de la teología católica y teniendo en cuenta los nuevos documentos publicados sobre el tema. Expone, en un primer momento, el contenido de la bula *Apostolicae Curae* (1896) de León XIII, cuya tesis central es que tales ordenaciones deben ser consideradas como nulas por defecto de forma e intención en las mismas. Después de considerar el valor teológico del documento, realiza una reflexión teológica sobre el tema: examina el ritual anglicano para la ordenación y las fórmulas de ordenación de la tradición oriental. Concluye afirmando que las ordenaciones anglicanas no deben declararse nulas en razón del defecto de forma, ya que a través de sus formulaciones se pretende hacer lo que hace la Iglesia. Conclusión que también puede extenderse a las ordenaciones de la Reforma en general, resuelto el problema del ministro de la ordenación.

S. Ferrari, *Derecho canónico y vida de la Iglesia. Introducción al estudio de la legislación sinodal* (pp. 493-510). El estudio de los sínodos diocesanos presenta un relevante interés tanto bajo el perfil histórico como bajo el jurídico. Este artículo, después de haber dado algunas indicaciones sobre el estado de su investigación en los principales países europeos, se centra sobre las líneas de análisis que son posibles desarrollar a partir del examen de los sínodos. Bajo el perfil histórico, las cons-

tituciones sinodales ofrecen abundantes (y en larga parte aún inexplorados) materiales para analizar el desarrollo de las instituciones eclesiásticas y más en general la vida de la Iglesia, permitiendo conocer a fondo las formas de vida del clero, la historia de la teología, de la espiritualidad, de las relaciones entre estado e Iglesia, etc. Bajo el perfil jurídico, los sínodos representan una importante fuente de derecho particular y su estudio permite seguir de cerca ya las relaciones entre derecho y realidad —esto es, la interrelación entre hecho social y regla jurídica— ya aquellas entre derecho particular y derecho universal, siguiendo en el tiempo y en el espacio la génesis, difusión, transformaciones y declive de las normas. Se indica, por otra parte, el estudio de la distribución cronológica y geográfica de las celebraciones sinodales: pueden constituir, de hecho, un útil indicio de valoración de la vitalidad de la Iglesia local.

A. Martínez Blanco, *Las cosas destinadas al culto en el derecho canónico* (pp. 511-528). El tema de las cosas sagradas o destinadas al culto es un típico tema fronterizo del derecho canónico y del derecho eclesiástico del Estado. El Código de 1983 no ha variado sustancialmente el concepto, estatuto y dispersión legislativa de las cosas sagradas. Las líneas de la reforma han ido por: una acentuación del carácter de sacralidad sobre el de bien; una sustitución del término 'consacratio' por el de 'dedicatio', pero que expresan la misma realidad de un sacramental; variación sistemática en la colocación de la definición de cosas sagradas y de diversas clases; simplificación y retoques en el estatuto jurídico de las cosas y lugares sagrados destinados al culto. El estudio del estatuto de las cosas sagradas completa la exposición del tema: titulación y comercialidad; uso; jurisdicción de la Iglesia sobre los lugares de culto en relación con el Estado; referencia a los lugares de enterramiento de los fieles y 'exsecratio'...

F. R. Aznar Gil, *La retribución económica de los sacerdotes en el ordenamiento canónico español* (pp. 411-79). La retribución económica de los sacerdotes dedicados al ejercicio de su ministerio pastoral ha sido una cuestión polémica y conflictiva en la historia de la Iglesia. Su solución se ha realizado a través de diferentes sistemas o formas. El Concilio Vaticano II y el actual CIC, c.281.1, establecen unos principios programáticos que deben ser necesariamente desarrollados y concretados por la legislación particular eclesial, es decir por normas emanadas de las Conferencias Episcopales y leyes diocesanas. El autor expone en este artículo la legislación eclesiástica particular española sobre la remuneración económica de los sacerdotes que desempeñan un ministerio eclesial encomendado por el obispo diocesano. Primeramente desarrolla las normas promulgadas por la Conferencia Episcopal Española señalando la evolución de las mismas y las principales disposiciones que regulan esta materia. Analiza, en segundo lugar, las actuales disposiciones diocesanas españolas: criterios establecidos, remuneración fijada, sistema articulado, etc. Expone, igualmente, una relación de los principales documentos que regulan el tema. El resultado es que, prácticamente, ha desaparecido el antiguo sistema económico benéficial y se ha establecido una nueva fórmula de retribución que, a pesar de ser más justa y eclesial que la anterior, es todavía insuficiente económicamente.

## A B S T R A C T S \*

F. Vera Urbano, *Mistake about the person in marriage according to the new CIC* (pp. 359-409). This work means a new attempt to go deeply into the subject of «error facti» in marriage, from a historical-doctrinal perspective starting with classic Roman law itself. The investigation line followed comes from two basic ideas, nowadays guaranteed in common by the doctrine: 1.<sup>º</sup>) A transit from Roman situation to ours can't be made without further ado, by applying the Roman texts in the matter of mistake to the canon schema of the juridical act or business, particularly in matrimonial matter, as our doctrine has been generally doing in many occasions; 2.<sup>º</sup>) The philosophical-juridical concept of person (of late formation) always includes the idea of something concrete and individualized, that is to say, with particular differentiating characteristics. And this is pointed out by our classics, starting from Saint Thomas himself, following Boecio's definition. When studying the texts, starting with that by Graciano, from this perspective, it is noticed that when they talk about 'mistake in the person' they don't confine themselves to the abstract and ideal consideration of a person; which means that the mistake about the person goes beyond the mere physical identity of the contracting party. Moreover, they talk about substantial characteristics or qualities, inseparable from the concrete consideration of each person; specially in marriage, as a concrete interpersonal relation. From this approach, the thoughts by Graciano, Lombardo, St. Thomas, Sánchez, Ponce de León and St. Alphonse are analyzed, concluding with an interpretation of the new 1.097.1 canon.

M. M.<sup>a</sup> Garijo Guembe, *The Anglican Ordinations: New perspectives?* (pp. 481-490). The author, Professor at the Faculty of theology in Münster University, expounds briefly and consisely his opinion about the validity of the Anglican ordinations from the perspective of Catholic Theology and taking into account the new documents published on the subject. First, he expounds the content of the Apostolicae Curiae Bull (1896), by Leon XIII, whose central thesis is that those ordinations must be considered null and void for their want of form and intent. After considering the theological value of the document, he makes a theological reflection on the subject: he examines the Anglican ritual for ordinations and the ordination formulae of oriental tradition. He ends up by stating that Anglican ordinations must not be declared null and void because of their want of form, for through their formulations, what the Church does is intended to be done. This conclusion can also be extended to the ordinations of Reform in general, once solved the problem of the Minister of the ordination.

\* Translation by Miss. Cecilia Méndez.

S. Ferrari, *Canon Law and the life of Church. Introduction to the study of synodal legislation* (pp. 493-510). The study of diocesan synods offers an outstanding interest not only under the historical profile but also under the juridical one. This article, after having given some hints about the state of its investigation in the main European countries, centres on the lines for the analysis which can be developed starting from the examination of the synods. Under the historical profile, the synodal constitutions offer abundant (and to a large extent still unexplored) materials to analyze the development of ecclesiastical institutions and more in general the life of Church, allowing us to know in depth the clergy's ways of life, the history of Theology, of spirituality, of the relations between State and Church, etc. Under the juridical profile, the synods represent an important source of particular law, and their study allows us to follow closely the relations between law and reality —this is to say, the interrelation between a social fact and juridical rule—, as well as the relations between particular law and universal law, following through time and space the genesis, diffusion, transformations and decline of the norms. On the other hand, it's indicated the study of chronological and geographical distribution of synodal celebrations: this can constitute, in fact, an useful sign for the valuation of the local Church's vitality.

A. Martinez Blanco, *Things destines for cult in Canon Law* (pp. 511-28). The matter of sacred things or destined for cult is a typical frontier subject in canon law and in ecclesiastical law of State. The 1.983 Code has not varied substantially the concept, statute and legislative dispersion of sacred things. The lines for the reform have gone through: an accentuation on the character of sacrality over that of the good; a substitution of the term 'consacratio' for 'dedicatio', which express the same reality of a sacramental; systematic variation in the location of the definition of sacred things and those of different kinds; simplification and retouchings in the juridical statute of sacred things and places destined for cult. The study of the statute of sacred things completes the exposition of the subject: qualification and commerciality; use; Church's jurisdiction about places for cult in relation with the State; reference to the burial places for the faithful and 'exsecratio'...

F. R. Aznar Gil, *Economic retribution of priests in Spanish canon ordinance* (pp. 411-79). The economic retribution of priests who dedicate themselves to the performance of their pastoral ministry, has been a polemic and controversial question throughout Church history. Its solution has been accomplished through different systems or ways. The second Vatican Council and the present CIC, c. 281, 1 lay down some programme principles which must necessarily be developed and concretized by the particular ecclesiastic legislation, that is to say by norms emanated from Episcopal Conferences and diocesan laws. In this article, the author expounds Spanish particular ecclesiastic legislation on economic remuneration for priests who hold an ecclesiastic ministry entrusted to them by the diocesan bishop. Firstly he develops the norms promulgated by Spanish Episcopal Conference, pointing out their evolution as well as the main provisions which regulate this matter. Secondly, he analyzes Spanish present diocesan provisions: established criteria, fixed remuneration, articulated system, etc. He also expounds a report of the main documents which regulate the subject. The result is that, in fact, the former system of ecclesiastical benefices has disappeared and a new retribution formula has been established, which, although it is more fair and ecclesiastic than the previous one, is still economically insufficient.